

Acta 1049

Siendo las 14 horas del lunes 6 de noviembre de 2023, bajo la presidencia del Ing. Agr. Esteban Carriquiry, se reúne la Junta Directiva del Instituto Plan Agropecuario, con la participación de los Ings. Francisco Donagaray, Gabriel Capurro Barcia, Lic. Lucía Briano, Sr. Santiago Scremini, Sra. Melina Rodríguez

PREVIOS

Unidad de Comunicaciones

El **Ing. F. Donagaray** destaca el trabajo que se visualiza en el Área de Comunicaciones liderada por Guaymirán Boné.

El **Ing. E. Carriquiry** comparte lo expresado por el Ing. F. Donagaray y, dada la importancia otorgada a la difusión de actividades del Plan, considera que se debería componer un equipo dentro del cuerpo técnico de la institución que actúe como apoyo, orientado a la búsqueda de temas de difusión que puedan canalizarse en el área.

El **Dr. A. Saravia** sugiere que, dentro del proceso de evaluación anual que se realiza, se podría sugerir al Área de Comunicaciones un desglose de aspectos a mejorar con proyección al 2024, de forma de analizar allí posibles apoyos.

ASUNTOS ENTRADOS

033/2023 – Algebra – Invitación a participar, a través de un stand en Agro en Punta Expo & Business, evento a realizarse en el Convention and Exhibition Center de Punta del Este del 31 de enero al 3 de febrero.

(Esta solicitud se aborda en el ítem AGRO EN PUNTA)

034/2023 – Invitación del MGAP – DGSA de una actividad vinculada al tema garrapata, organizada por Sanidad Animal de Brasil y Uruguay, a realizarse el 8 de noviembre en la sede del Consulado de Brasil (ciudad de Río Branco).

035/2023 – Fiorella Cazzulli y José Paruelo – Información sobre el Taller interinstitucional a realizarse el 5 de diciembre en formato presencial o virtual.

(esta solicitud se aborda en el ítem resoluciones).

RESOLUCIONES

1) Taller interinstitucional

En consideración del Asunto entrado 035/2023, el Ing. E. Carriquiry informa que, dentro de la consultoría de transiciones agroecológicas que INIA está realizando al MGAP

(DGDR), se invita a tres representantes del Plan a participar en la recopilación y sistematización de información nacional sobre "buenas prácticas agropecuarias" el próximo 5 de diciembre.

Dado que Marcelo Pereira está invitado a participar como presidente de la MGCN, se acuerda proponer a Carlos Molina, director general y referente del Programa Monitoreo de Empresas Ganaderas, Emilio Duarte responsable del FPTA que generó el "Índice sobre Plato de Comida" y a Esteban Carriquiry en carácter de presidente del Plan en el mencionado taller.

Se envía a Junta el glosario sobre terminología aplicada a la gestión armado por Carlos Molina y Esteban Carriquiry

2) Programa Grupos Plan

Pago de aportes de los Grupos

Se acuerda que el pago se realice desde la segunda reunión grupal, tomando el hecho que la primera fue de convocatoria a formar el grupo.

Respecto a la cuota si debe ser fija o variable cada mes, se sugiere que se haga un cálculo promedio de los km y se establezca una cuota fija, pero solo a nivel de sugerencia porque es más práctico.

Queda claro que el no cobro de los aportes es responsabilidad del Plan y no de los Grupos.

3) Jornada de Monitoreo de Empresas Ganaderas

Contexto reciente y actual – derivaciones en empresas ganaderas

Ante la presentación del tema a Junta por parte del Ing. Italo Malaquín, considerando que el mismo forma parte del contexto que enmarca la Jornada de Monitoreo de Empresas prevista para el 28 de noviembre en el Plan (Montevideo), se acuerda incluir dicha presentación en la Jornada.

4) Fpta ICA

El **Ing. E. Carriquiry** informa que, juntamente con el Ing. G. Capurro, mantuvo una reunión con los Ings. Diego Payssé y Roberto Oliveira de ICA, oportunidad en la que se conversó respecto a la posibilidad de apoyar la iniciativa de presentar un perfil al llamado FPTA de INIA.

Tal como se informó a Junta, en forma paralela, Pablo Areosa y Marcelo Pereira están coordinando con Francisco Dieguez de Facultad de Veterinaria y José Luis Romero de la empresa SERC para presentar una propuesta para el mismo llamado.

La Junta Directiva aprueba apoyar ambas propuestas.

PLAN NACIONAL DE LA AGRICULTURA FAMILIAR

A continuación, Mercedes Antía, sub directora de DGDR informa que el MGAP presentó recientemente las pautas para el desarrollo del Plan Nacional de Agricultura Familiar 2024-2028 en Uruguay. Esta instancia se originó tras el encuentro de la Reunión Especializada de la Agricultura Familiar (REAF), cuya presidencia pro tempore ejerce Brasil.

El MGAP declaró de interés ministerial la elaboración del Plan Nacional de la Agricultura Familiar, cuyo diseño incluirá un diagnóstico, que se inicia en el mes de setiembre, a partir del estado de situación de las políticas públicas y la referida actividad.

Señala que surge aquí una interesante oportunidad de discutir todos los temas y construir un plan que incorpore las dimensiones de la agricultura familiar y que ponga en real relevancia un plan nacional que permita tener un desarrollo armónico e integral a una gran cantidad de personas.

Está previsto que en el diseño participen instituciones públicas y privadas en conjunto con el MGAP, e invita al Plan Agropecuario a participar en el tema, considerando que seguramente realice aportes relevantes en el tema.

Agrega que, si bien Ana Perugorría está trabajando en el tema, a nivel de territorio se visualizan aportes valiosos también del resto del equipo técnico.

El **Ing. E. Carriquiry** adelanta que, tal como lo especifica la ley 16736 de creación del Plan Agropecuario, en su art. 242, se da cumplimiento a todas las obligaciones que allí se especifican:

“A solicitud del Ministerio de Ganadería, Agricultura y Pesca, apoyará con su capacidad de acción directa con los productores, a impulsar planes de promoción de zonas económica y tecnológicamente sumergidas o afectadas por catástrofes climáticas o sanitarias, o fuertes impactos negativos originados en crisis de mercados, así como la instrumentación de acciones piloto o puntuales orientadas a lograr un efecto demostrativo valioso para la adopción de tecnologías mejoradas de producción y en otras situaciones en que se estimase necesario realizar acciones directas por razones de interés general.

Elaborar planes y proyectos de desarrollo a nivel predial, regional o nacional, y proyectos de carácter demostrativo para cualquier rubro agropecuario con o sin componentes de financiamiento, así como el correspondiente seguimiento de los mismos.

Celebrar convenios de colaboración y de ejecución de tareas específicas con instituciones públicas o privadas, nacionales o extranjeras, y con organismos internacionales”

Se intercambian ideas con Mercedes Antía, dentro de las cuales surge que está previsto escuchar a todos los actores involucrados, incluidas las gremiales de productores, para

obtener una perspectiva global de la agricultura familiar, con foco en la economía, la educación, la salud y el acceso a los servicios básicos.

El **Ing. E. Carriquiry** subraya la importancia de, más allá de las obligaciones legales del Instituto Plan Agropecuario, comprometerse con la propuesta para lo cual considera indispensable la misma esté alineada con el plan estratégico en curso de la Institución.

Se sugiere enviar el mismo a Mercedes Antía de forma que la propia DGDR lo tenga en cuenta; se recomienda contar con una propuesta mártir de forma de dotar de un formato de uso eficiente de tiempo.

En particular se hace referencia a la revisión del concepto de agricultura familiar, de forma de hacerlo más inclusivo; la actual definición de parte del MGAP es restrictivo y deja afuera a muchas familias que se dedican a la producción agropecuaria. La concepción de productor familiar asociada a los apoyos económicos y subsidios ha sesgado la verdadera esencia de la misma.

El **Ing. E. Carriquiry** agradece, en nombre de la Junta Directiva, la participación de Mercedes Antía en esta sesión.

AVANCES PROYECTO GESTIÓN DEL PASTO

Se informa sobre avances semanales, de acuerdo con la síntesis enviada por el Ing. Marcelo Pereira.

Charlas y jornadas públicas

- Se ejecutan sendas charlas sobre campo natural y gestión del pasto a grupos de productores del Plan (Las Delicias) y en ciudad del Carmen.
- Se coordina charla para grupo de productores brasileros, con FUCREA y Alianza del Pastizal
- Se establece como fechas de jornadas públicas del proyecto a realizarse 4 de diciembre y 8 de diciembre en Artigas y Florida respectivamente. Se envía mail y whatsapp para solicitar apoyo al cuerpo técnico.
- Se comienza a hacer primer ordenamiento de la base de datos del GP para su presentación en la Jornada de Monitoreo de Empresas Ganaderas (carpetas verdes).

Otras actividades

- Se ejecuta el segundo encuentro de la comunidad de prácticas. En este caso fue con Ítalo Malaquín, el próximo será con Maira Soares de Lima con eje en el tema biodiversidad.
- Se mantiene reunión con Francisco Dieguez por proyecto FPTA a presentar.
- Se reclaman carpetas verdes para análisis de base de datos del proyecto.

- Se realizan contactos sobre posible proyecto en conjunto con ELP de INIA.

Premios Paspalum de Oro

- Se actúa como tribunal en el Paspalum de Oro y se modera la mesa.
- Se coordina la MGCN, los Paspalum de Oro y reunión con comisión de ganadería del parlamento.

INFORME GRUPOS PLAN

El **Ing. Esteban Montes** presenta el informe semanal y un panorama general de avance del Programa Grupos Plan.

Muestra detalle del relevamiento a realizar en el ámbito de productores de Grupos Plan, con el objetivo de contar con información de la totalidad de productores que componen los grupos ya formados.

A pedido de la Junta Directiva el inicio de la encuesta estará encabezado con solicitud de información como productor asociado y respuesta a RInG, previo del uso de herramientas que dispone la institución.

Con pequeños ajustes se aprueba avanzar en dicho relevamiento de información, considerándolo clave para próximos pasos.

Se dará espacio de una semana para que los técnicos de cada grupo releven esa información en forma completa y suban la información a la nube con el objetivo de llegar al 30 de noviembre con un informe completo.

El **Ing. E. Carriquiry**, en nombre de la Junta, agradece la presencia de Esteban Montes en esta sesión. Subraya la conformidad con la información presentada y trasmite las felicitaciones por los avances logrados y proyección en el Programa Grupos Plan.

Señala la total convicción de la Junta Directiva en sacar adelante este programa con compromiso, responsabilidad y trabajo de equipo.

Se informa además que, respondiendo a una solicitud de OPYPA, se envió documento que sintetiza el Programa Grupos Plan.

Desde OPYPA indican que están elaborando un proyecto y consideran importante que el mismo mantenga coherencia con el Programa Grupos Plan.

RED DE PRODUCTORES ASOCIADOS

Se actualiza información respecto a la red de productores asociados compuesta por productores de todo el país.

Se decide promover y priorizar la actual línea preferencial de productores asociados para tener un canal más de comunicación dentro del Programa Grupos Plan.

A propuesta del Dr. A. Saravia se resuelve elaborar un producto específico de comunicación sobre carpeta verde, así como también una síntesis de las actividades, proyectos y productos del Plan desarrollados en el año.

JORNADA DE MONITOREO DE EMPRESAS

Se informa la realización de la Jornada de Monitoreo de Empresas el martes 28 de noviembre en la sede del Plan Agropecuario. Se transmitirá además por You Tube y los canales del Plan.

El programa aún no está definido, pero está pensado contar, como en años anteriores, con el aporte de especialistas externos a la institución y autoridades del MGAP.

AREA DE SISTEMAS

El **Ing. E. Carriquiry** informa que, ante la renuncia de Marcos García al Área de Sistemas del Plan a partir del 31 de octubre, se realizará un nuevo llamado para cubrir el cargo de asistente.

Se define un plazo de postulaciones hasta el 10 de noviembre.

Se mantendrá informada a la Junta Directiva respecto a avances en el tema.

EVALUACION CAPACITACIONES IPA MARFRIG

El **Dr. A. Saravia** actualiza la información presentada días pasados a Marfrig.

De acuerdo a los cursos ya realizados dentro de este programa y con el visto bueno de MARFRIG, está previsto desarrollar más actividades en el año e incluso una visita por parte de los técnicos del Plan a la planta de Tacuarembó.

Por parte de MARFRIG se realizó una buena evaluación de las capacitaciones desarrolladas, administración de recursos, informes presentados, difusión, etc.

Por esta razón, está previsto ajustar una propuesta a desarrollar en el 2024.

CONTRATOS DE METAS TECNICOS

Respecto a este punto, el **Dr. A. Saravia** menciona que se está trabajando en el Área de Sistemas en algunos ajustes a contratos de metas online, así como también en evaluaciones anuales, lo que facilitará sin duda la disponibilidad de información.

AGRO EN PUNTA

Participan Marcelo Bascialla, Alejandra Pérez Trápani y Bruno Bascialla, representantes y organizadores de Agro en Punta.

Se informa sobre esta primera feria agroexportadora del Uruguay, foros regionales y muestra agroindustrial e internacional.

Es una innovadora plataforma de integración de negocios del sector agroindustrial del Uruguay. Su fin es potenciarla tanto a nivel nacional como internacional, atendiendo las nuevas tendencias de los mercados mundiales y destacando el diferencial productivo del país.

La temática central de la exposición se orienta a mostrar el trabajo activo que se está realizando en Uruguay para promover la sostenibilidad y preservar su biodiversidad a través de prácticas agrícolas sostenibles y la adopción de energías renovables.

La propuesta de Agro en Punta al Plan es que tanto el sponsoreo como el stand no tiene costo y se plantea como contrapartida que el Plan brinde apoyo en capital humano y que, a través de sus canales habituales de difusión, se promocióne esta feria de negocios.

El **Ing. E. Carriquiry**, en nombre de la Junta, agradece la información brindada a los representantes de Agro en Punta.

Por motivos de tiempo en la sesión queda pendiente definir por parte de la Junta Directiva la forma de participación en este evento y los pasos a seguir.

APROBACIÓN ACTA

Se deja constancia que la presente acta es aprobada por la totalidad de los integrantes de Junta Directiva que participan en la sesión de hoy.



Ing.Agr. Esteban Carriquiry
Presidente